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今日济南

都会

据悉，快递公司为了扩张
业务，主要采取加盟制和直营
店来运作。采用加盟制的以

“四通一达”(申通快递、圆通
速递、中通速递、汇通快运、韵
达快递)为代表，而直营制则
以顺丰速运为代表。

根据山东省2013年的数
据，山东省邮政业消费者申诉
受理中心共受理、结案申诉
17743件。其中，“四通一达”占

到了近6成，而顺丰速运投诉
为353件，仅为“四通一达”最
少一家的一半。

从数据上看，直营店的
投诉率要明显低于加盟制。
济南顺丰速运的相关负责人
告诉记者，顺丰在济南一直
采取直营的方式来发展，“直
营相比加盟的好处，就在于
管理更规范、服务标准更统
一，总公司对基层的管控力

度很强。”
记者调查发现，很多快递

公司采取加盟制也是形势所
迫。山东交通学院交通与物流
工程学院副教授刘华群说，

“快递公司的核心竞争力在于
它的网络，网络覆盖率越高，
核心竞争力越强。”为了能够
占据市场，“四通一达”等快递
公司不得不采用加盟制迅速
抢占市场。

目前，济南的快递市场和
全国的一样，已经发展到了中期
阶段。“加盟方式在早期确实带
来了很大的好处，便于支撑网络
的规模。”刘华群介绍，到了中期
的时候，就必须要完善对这个网
络的管理，“加强内部管控，提升
服务”。“四通一达”里的一些公司
已考虑到这个问题了，正在加强
自身修炼，“逐渐由拼价格改为
拼服务。”

本报记者 任磊磊 蒋龙龙

山东省邮管局工作人员向记者
介绍了全省快递行业发展的新趋势，

“青岛已经有了街头便利储物柜设
备，市民只要简单操作，就能取到自
己的快件，发快件时直接将快件投进
去即可，很方便。济南目前也在积极
推进落实此项做法。”

为了促进山东快递业的发展，今
年6月24日，省政府办公厅下发《关于
促进快递服务业健康发展的意见》，
从加强规划编制、加大政策扶持等九
个方面要求各地政府促进快递业发
展。《意见》提出，要把快递服务业纳
入本级城乡土地规划，发展物流园
区。优化促进快递服务业发展的政策
环境，全面落实邮政业“营改增”试点
政策。对符合条件的小微快递企业，
按照有关规定减免行政事业性收
费。引导快递企业发展分销配送、
供应链服务和一体化物流，加强与
电子商务、制造业企业信息沟通、
标准对接和业务联动。

此外，济南已出台《关于保障
快递企业运输车辆便捷通行的通
知》，快件运递专用车辆途中发生
轻微交通违法或轻微交通事故，相
关部门应当记录后放行，待其完成
运递任务后再行处理。

济南街头也将有

便利储物柜设备

本报记者 任磊磊 蒋龙龙

美国：快递公司接收的包裹都
会在后台统一通过扫描仪扫描，以
确认所有物品都合法；对邮件进行
辐照消毒；取包裹时必须提供相关
的身份证件，以防冒领错领。

德国：包裹检查后方可封装；
匿名寄件很可能会受到安检方面
的“特殊照顾”，如X光扫描、拆包查
验等；对于首次投寄的客户，快递
公司会不厌其烦地进行“寄发培
训”；寄送电池及含电池的物品时，
需提供证明；奢侈产品需提供正规
购买发票等。

英国：对寄件人详细信息进行
备案，尤其是通过网络登记寄送服
务的顾客，需要把个人详细信息登
记备案；安全条款写进运营许可
证；招聘快递员程序严格。

日本：手机采用实名制，给快
递员打电话收发快递，所有信息都
可以查出来，一定程度上间接实行
了实名制；快递员必须佩戴名签，
身穿制服，严格遵守顾客指定的送
达时间。

看看各国快递

如何防“祸”上门

抢抢市市场场，，拼拼价价格格改改为为拼拼服服务务
行业发展到中期阶段，一些快递公司开始注重内部管控

相关链接

快递公司>> 加盟方式早期便于支撑网络规模

今年上半年，济南的快
递量首次超过青岛居全省
第一。济南快递行业以每年
46%的速度增长，但快递公
司加盟制带来的弊端、合同
契约不规范、审批能效不足
等均制约着行业的发展。专
家认为，对快递公司来说，
急需练好内功；对主管部门
来说，应该提高工作效能。

他山之石

本报记者调查发现，快递
行业法规的不完善、相关细则
缺失等也导致了快递纠纷增
多和解决的难度。一不愿透露
姓名的快递公司法律顾问表
示，每个快件背后存在的“契
约条款”，其实很多并不规范。

在圆通公司的官网上，快
递公司提醒消费者，要仔细阅
读快递详情单背书条款后再

填写运单，还提醒说，“由于没
有快递行业合同法律规范或
者司法解释，各地法院大多使
用《合同法》，但即使均依据

《合同法》条款进行判决，各法
院的判决结果也不尽相同。”

因此，消费者在寄件前一
定要看清楚关于保险、赔偿、
免责等条款。“如果是每天快
件量较大的客户，建议与快递

公司另外签订保护自身合法
利益的快递合同。”

该法律顾问告诉记者，“关
于快递服务的行业标准规范和
安全、赔付问题的细则，现在并
不完善。”虽然各家公司规定不
同，但大部分都对自己有利。他
建议，对于监管部门来说，不一
定对快递公司统一合同，但可以
对快递公司进行备案。

他援引保险行业为例，保
险公司各家也有自己的合同
条款，但保监会都对每家保险
公司合同进行备案。保监会认
为合同中没有明显严重侵犯消
费者权利的内容，才允许其被
使用。“快递行业主管部门也可
以效仿这样的做法，要求对各
家合同进行备案，对消费者权
益有一个根本上的保障。”

消费者>> 契约条款不规范，寄件最好看清楚

省城一家快递分公司相
关负责人对记者表示，邮政主
管部门对于目前的快递乱象
应加强监管，要设置一些准入
门槛，不能“一张桌子两个人就
开办快递公司”。他介绍，法律
上对办理快递企业有明确要
求，要符合企业法人条件，并对
注册资本提出相应要求。申请
时，邮政管理部门还应当考虑
国家安全等因素，并征求有关
部门意见，经过层层审批才能

颁发快递业务经营许可证。
该负责人认为，“有准入

制度可以提高公司进入的门
槛，层层审批可以维护快递行
业的正常秩序。”不过，他认为
主管部门应该提高审批效率。
他说，他们公司准备在济南开
办一家快递分公司，由于审批
快递经营资格证时间太长，用
了半年多的时间才拿到，此时
已经过了占领市场的最佳时
机。“正规的进不来，反倒一些

不正规的趁空发展。”
山东省邮管局工作人员

也向记者坦言，快递公司面
临的支撑部门很多，包括公
路局、交警、小区物业、公安
等非常多，但得到的支持并
不大。单进小区这一项就非
常困难，很多小区都禁止快
递员出入。记者在采访中也
发现，快递员人身安全有时也
难以保障，有的快递人员甚至
被客户家的狗咬伤，但得不到

赔付。
业内人士建议，政府应从

两个方面推动快递业在关键时
期的发展，一是“强支持”，比如
在车辆进城、人员培训、技术投
入、末端配送、物流基地等各方
面系统地制定并落实对快递业
的政策；二是“强监管”，应适应
快递行业快速发展的态势，增
强管理和执法力量，确保市场
监管不掉链子，确保快递市场
健康有序运行。

行业监管>> 应设置准入门槛，提高审批效率

聚焦快递业乱象③

本报记者 任磊磊 蒋龙龙

实习生 胡沛然 王伟
在省城一家顺丰“嘿客”店，市民可以收送快递、选购商

品、缴纳水电费。 本报记者 蒋龙龙 摄
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